

## **Der Gütersloher Bildungsfonds Jahresbericht 2018**



Gerechte Bildungschancen für Kinder, um ihnen zu ermöglichen, sich möglichst unabhängig von ihrer sozialen Herkunft und der finanziellen Lage ihrer Familie entwickeln zu können; damit Sie dann zukünftig einen Beruf ausüben und am gesellschaftlichen Leben teilnehmen können. Leider stellt sich das in der Realität oft anders dar, insbesondere für Familien, die knapp oberhalb der Bemessungsgrenze staatlicher Unterstützung liegen oder für eine bestimmte Zeit in schwierige Situationen geraten. Hier setzt der Gütersloher Bildungsfonds an. Er lädt Unternehmen, Organisationen und Privatpersonen ein, sich gemeinsam stark zu machen und allen Kindern in Gütersloh eine Chance auf ihrem Bildungsweg zu geben.

Der Gütersloher Bildungsfonds steht seit August 2016 den Kitas in der Stadt Gütersloh zur Verfügung, seit August 2017 den Grundschulen und er kann seit August 2018 auch von den weiterführenden Schulen in der Stadt genutzt werden.

### **Partner und Spender**

2016 von der Bürgerstiftung Gütersloh, der Reinhard Mohn Stiftung und der Stadt Gütersloh ins Leben gerufen konnte der Gütersloher Bildungsfonds inzwischen dank der Unterstützung von folgenden Spendern und Förderern auf die ganze Bildungslaufbahn von Kindern in Gütersloh ausgebaut werden. Wir bedanken uns bei:

Bertelsmann Stiftung, Rüdiger Bockhorst, dm Drogeriemarkt, Familie Gertz, gestaltende gmbH, Familie Hampusch, Lions Club Gütersloh Teutoburger Wald e.V., Katrin Meyer, Naturheilpraxis Marie Luise Plöger, Radio Gütersloh, Round Table 73 Gütersloh, Stern-Apotheke Isselhorst, Familie Steuernagel, Stiftung der Sparkasse Gütersloh-Rietberg, Alexandra Tomic, Volksbank Bielefeld-Gütersloh eG, anonymer Privatspender.

### **Nutzung der Fördermittel in 2018**

#### **Kitas**

Die Kitas nutzten die Fördermittel des Fonds jetzt bereits im dritten Jahr. 46 Einrichtungen nehmen inzwischen daran teil. Somit konnten über 3000 Kinder in den Gütersloher Kitas davon profitieren.

Auch in diesem Jahr etabliert sich der Gütersloher Bildungsfonds weiter, in dem er für die Kitas zu einem festen Bestandteil des Kitaalltags wird. Knapp 20 Kitas rufen Fördermittel aus dem Gütersloher Bildungsfonds ab, davon mehrheitlich die Kitas in freier Trägerschaft. Insgesamt erfolgten 120 Förderungen über den Fonds in den Einrichtungen.

Die Mittel wurden für folgende Zwecke verwendet:

- 1,3 % für gesunde Mahlzeiten
- 5,1 % für Ausflüge und den Besuch kultureller Einrichtungen
- 14,9% für Lernmaterial und Kleidung
- 24,3 % für Sprachförderung
- 26,5% für musikalische Frühförderung, Lernförderung etc.
- 27,9 % für Kultur und Sport.

Die Unterstützung für die Schulkinderausstattung, die Teilnahme an der musikalischen Frühförderung; die Sprachförderung über zusätzliches Lernmaterial für geflüchtete Kinder, das Arbeitsmaterial zur motorischen Förderung – alle Beteiligten signalisieren, wie positiv sie die unbürokratische und direkte Unterstützung des Fonds erleben. Der Schwerpunkt der Förderung verlagert sich in diesem Jahr weg von der Zahlung für Arbeitsmaterial. Mit den zur Verfügung

gestellten Fördermitteln werden vermehrt unterstützende Maßnahmen in den Bereichen Sprachförderung, Sportförderung sowie Lernförderung gezahlt.

### **Grundschulen – nach dem ersten Jahr**

Alle 17 städtischen Grundschulen in Gütersloh sowie 3 Förderschulen des Kreises Gütersloh und die Freie Waldorfschule Gütersloh nehmen am Bildungsfonds teil. Somit erreicht der Bildungsfonds über 3.800 Schulkindern in den hiesigen Grundschulen.

Im ersten kompletten Förderjahr zeigt sich, dass die Grundschulen zunehmend auf die Fördermittel des Fonds zugreifen, um Schülerinnen und Schüler in schwierigen Situationen zu unterstützen: das zusätzliche Lernmaterial zur Lernförderung, das nicht im Schulbudget enthalten ist, die Möglichkeit, ein Instrument zu erlernen, auch wenn in der Familie dafür die Mittel fehlen, der Zuschuss für die Teilnahme an Konzerten oder Selbstbehauptungskursen, all das konnte über den Fonds unterstützt werden.

Die Nutzungszwecke der Fördermittel für insgesamt 180 Förderfälle wie folgt:

- 5,7% für Sprachförderung
- 5,7 % für Ausflüge
- 6,9 % für die außerordentliche Zahlung von Busfahrtkosten, die nicht über staatl. Förderungen abgedeckt werden konnten
- 11,7 % für gesunde Mahlzeiten
- 14,1 % für Lernförderung
- 15,5 % für Kultur und Sport
- 40,4 % für Arbeitsmaterial und Kleidung.

### **Weiterführende Schulen – ein erster Einblick**

11 weiterführende Schulen in Gütersloh nehmen am Bildungsfonds teil. Auch hier zeigt sich schon nach kurzer Zeit, dass bei den Schülerinnen und Schülern Unterstützungsbedarf besteht.

In den ersten 5 Monaten seit Start haben diese den Fonds für 30 Förderungen in Anspruch genommen.

Die Nutzungszwecke der Fördermittel bisher wie folgt:

- 2,2 % für Arbeitsmaterial und Kleidung
- 9,8 % für Ausflüge
- 11,3 % für zusätzliche unterstützende Maßnahmen zur Integration von geflüchteten Kindern
- 27,9 % für Kultur und Sport
- 48,8 % für Lernförderung.

Hier bei den weiterführenden Schulen zeigt sich in den ersten Monaten ein klarer Schwerpunkt auf der Förderung von Maßnahmen zur Lernförderung und –förderung wie z.B. zusätzliche Hausaufgabenbetreuung im Ganztage oder zusätzliche Lernfördermaßnahmen, die nicht Teil des Schuletats sind.

### **Aktivitäten in 2018**

#### **Presse- und Öffentlichkeitsarbeit**

Im Jahr 2018 wurden die folgenden Aktionen durchgeführt, um einerseits den Gütersloher Bildungsfonds und seine Idee weiter in der Stadt bekannt zu machen und natürlich auch, um weitere Spender und Partner zu gewinnen:

- Eine detaillierte Berichterstattung über die Spende des Lions-Club Gütersloh Teutoburger Wald e.V. am Beispiel einer teilnehmenden Grundschule vor Ort im Mai.
- Eine ausführliche Berichterstattung über den Ausbau des Fonds auf die weiterführenden Schulen in den bekannten lokalen Tageszeitungen der Stadt im September.
- Anlässlich des Black-Friday in den USA hat die Drogeriemarktkette dm wieder einen Giving-Friday veranstaltet. 5 % des Umsatzes an dem Tag wurden einem lokalen Partner gespendet

und dm hat sich dafür zum zweiten Mal den Gütersloher Bildungsfonds ausgesucht. Die lokale Presse berichtete über diese Aktion im Dezember.

**Ausblick**

Dank der Spendenbereitschaft der Partner und Unterstützer des Fonds konnte im Jahr 2018 der Gütersloher Bildungsfonds auf die nächste Stufe ausgerollt werden. An dieser Stelle nochmal ein großes Dankeschön an alle unsere Spender.

Ziel ist es jetzt, perspektivisch auch die Berufskollegs mit dieser Förderung zu unterstützen und den Fonds dauerhaft in der Stadt zu etablieren. Dafür ist es wichtig, weiter starke Partner zu gewinnen, um die Förderung auch langfristig für alle Kinder über ihre gesamte Bildungslaufbahn garantieren zu können.

20. Februar 2019